

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## CURA DE LA HERNIA para el uso de la Bicicleta

Informe del Sr. Lucas Championnière  
(Conclusión)

Bastará recordar que para los de la primera clase que he podido observar, he aconsejado siempre hasta el ejercicio de los «sports».

Sin embargo, á causa de que en la mayoría de los «sports» se exigen á ciertas horas movimientos bruscos ó violentos, me he asegurado siempre de que podían llevar bragueros sentándose bien y protegiendoles suficientemente.

En estos casos, la experiencia nos enseña que para la generalidad de los «sports» los bragueros que se debe llevar serán más fuertes que los que se lleva habitualmente cuando no se libra á ningún esfuerzo especial.

Al aparecer la bicicleta, como fué uno de los primeros que la usé, estuve en buenas condiciones para estudiarla. Pronto se me presentaron numerosas ocasiones de experimentar su acción en los herniosos.

La cosa fué interesante sobretudo porque muchos médicos, fiándose de la fórmula general «A los herniosos no conviene el movimiento» se habían apresurado á prohibir su uso. Habían ido aún más lejos, habían asegurado que la máquina causaba hernias.

Cierto es que estas acusaciones dirigidas contra la bicicleta carecían de observación seria. Tomaron sin embargo algún crédito y no son pocos todavía los médicos que prohíben su uso sobrepretexto de hernia.

No se ha de creer que esta acusación contra un instrumento nuevo y poco conocido fuera cosa nueva. En un libro tan curioso como *La salud por medio del triciclo*, el Dr. Fennings nos recuerda que en 1818, cuando la «Draisienne» había sido de moda, se habían apresurado ya á acusarla de causar hernias sin que nada justificase esta acusación.

Mr. Fenning cuenta el hecho en su libro, porque consagra precisamente un capítulo á la influencia del triciclo y de la bicicleta sobre las hernias. En este librito ya antiguo, pues que su tercera edición data de 1899, señala hechos precisos é interesantes.

Para escribir este capítulo cita autores relativamente antiguos que no solamente no han visto jamás ni el triciclo ni la bicicleta causar hernias, sino que cuenta casos en los cuales los herniosos han montado éstos aparatos sin inconvenientes.

Pero hay mucho más, y las curas ó más bien las desapariciones de las hernias no han sido pocas. Todos los que han estudiado los hechos un poco de cerca han podido citar algunos.

En su «Higiene del Velocipedista», en 1888, el Dr. Eisslé, de Burdeos, había deducido que el Velocipedeo no causa hernias, y no impide que los herniosos puedan librarse á esta clase de «sport».

El Dr. Fennings cita la auto-observación del Dr. Mahomed publicada en el *Monthley Gazette* en 1886 en la cual el autor relata que siendo varicoso y hernioso vió desaparecer sus hernias desde que montó en triciclo. No afirma que el triciclo se las hubiese curado, pero desaparecieron.

Estas pocas citas bastan para demostrar que la cuestión no es tan nueva como lo pensaba Mr. Loir. Hay más de diez años que hombres conociendo bien la fisiología y la práctica del velocipedeo, están bien informados de esta cuestión. La verdad es que el público y la generalidad de los médicos la conocen menos. Esto depende de que quieren juzgarla con ideas preconcebidas y con esta intención se reemplaza el estudio previo de prácticas que se creen vulgares. En realidad, las hernias son generalmente muy mal estudiadas.

A mi vez, me permitiré citar algunos hechos de mi práctica personal y que demuestran que no solamente la bicicleta no es nociva á los herniosos, sino que se puede sacar un partido importante.

Los herniosos que montan en bicicleta son muchísimos y los hay hasta entre los corredores profesionales. De éstos los unos llevan bragueros y los otros no.

Algunos fabricantes de bragueros

me han señalado este hecho que muchos de sus clientes montan en bicicleta sin inconvenientes y que algunos de ellos les han contado que cuando montan dejan su braguero.

Han observado en efecto que tan pronto como montan la bicicleta, la hernia que estaba propensa á salir, se encoge para no volver á dar señales hasta que toman de nuevo la posición vertical.

Conociendo el hecho desde hace mucho tiempo, lo he utilizado de varias maneras. He hecho hacer ejercicio por medio de la bicicleta á muchos sujetos herniosos que, bajo la influencia de perniciosos consejos, renunciaban casi á todo movimiento.

He hecho hacer ejercicio á otros sujetos para los cuales la marcha era penosa y fastidiosa y que se han vuelto fanáticos de la bicicleta.

Por fin, he hecho montar en bicicleta, en triciclo y hasta en bicicleta fija á sujetos en los cuales las hernias se habían hecho intolerables, dolorosas é irreductibles.

Estos ya no eran solamente disformes, eran también enfermizos, verdaderos enfermos.

Hasta podría citar un sujeto del cual la vida estaba realmente amenazada por dos hernias irreductibles, el estado general pésimo. Toda intervención operatoria debía ser apartada.

Un año después, á consecuencia de un régimen especial, después del uso de un velocipedeo fijo rodando sobre sí mismo, luego de un triciclo, con carrera cotidiana de diez kilómetros, el sujeto no parecía el mismo.

Sus hernias se habían vuelto muy tolerables. Llevaba un braguero doble y había podido volver á una vida de actividad considerable.

No son pues solamente las hernias reductibles y poco molestas, las en que puede ser benéfico el uso de la bicicleta. Esta puede ser de una verdadera utilidad en casos infinitamente graves. Podrán utilizarla para la higiene de las hernias tan mal conocida y abandonado las más de las veces á los consejos más ó menos válidos del fabricante de bragueros.

El uso de la bicicleta y del triciclo es cosa tan preciosa para el hernioso que merece ser analizada y estudiada. La clínica nos lo enseña y la observación metódica nos da las razones de esto.

Para la marcha suprime la posición vertical; pues se sabe que ésta favo-

rece la salida de la hernia. Al mismo tiempo, suprime las oscilaciones verticales del centro de gravedad, que producen una gran fatiga y obran en el mismo sentido peligroso que la situación vertical.

Constituye un ejercicio muy activo. Responde pues al desideratum que hemos expresado diciendo que el hernioso necesita actividad y esa actividad se obtiene mediante un desarrollo de fuerza muscular menos considerable y sin las sacudidas que acompañan á todos los ejercicios violentos.

Los músculos del tronco en particular trabajan con dulzura y en las mejores condiciones para el hernioso.

Es un verdadero ejercicio higiénico, porque activando progresivamente la acción del corazón y pulmón al mismo tiempo que la actividad muscular, favorece en el más alto grado los cambios, la asimilación y los fenómenos de la nutrición.

Bien dirigido, puede producir un adelgazamiento muy notable y es un punto capital para el mejoramiento del hernioso. Mr. Loir, en el caso que describe, señala este adelgazamiento y no parece darle la importancia que se merece. Es sin embargo un punto del más alto valor.

Los cirujanos herniarios del siglo diez y ocho, que eran prácticos muy notables, buscaban mucho este adelgazamiento y lo obtenían por medio de procedimientos muy enérgicos y muy penosos para el paciente. La bicicleta nos permite condiciones de adelgazamiento mucho más sencillas y fáciles de sufrir. Combinándola con una higiene alimenticia especial, como lo he hecho, se puede obtener resultados muy felices.

¿Quiere decir esto que se debe aconsejar la bicicleta y abandonar el hernioso á sí mismo? Esto sería seguramente un error, pues todo ejercicio muscular tiene sus leyes, sus ventajas y sus inconvenientes, y hay que ordenarlo si se quiere aprovechar las ventajas sin sufrir sus inconvenientes.

Una ley debe dominar á todas en materia de ejercicios musculares. Estos no deben hacerse sin seguir una prudente progresión. La bicicleta no está fuera de esta ley, si se quiere practicarla sin fatiga, y sin exponerse á verse obligado á dejar de usarla. No se debe procurar al principio realizar proeza alguna. Más tarde esta progresión permitirá al hernioso hacer esas proezas que parecerán extraordinarias á los ojos de los ignorantes y que

no serán más que la consecuencia de una preparación conducida con prudencia.

Dos condiciones empero son propias de la bicicleta, las tocantes á la velocidad y á la subida de las pendientes.

Es en estos casos en que el ciclista debe aumentar su esfuerzo y este aumento podría llegar en ocasiones á una exageración fatal. Es aquí donde debe pararse al ciclista hernioso. Es aquí donde no se ha sabido siempre pararle. Hasta sería fácil demostrar que en ciertos casos, esfuerzos excesivos han sido ó parecido ser causa de la formación de nuevas hernias.

En este caso no era el uso sino el abuso del instrumento que debía recriminarse. Y este abuso hubiera podido producirse con cualquier otro trabajo que requiriese esfuerzo muscular, siendo aún más temible que si fuera causado por la bicicleta.

Se debe pues prevenir al hernioso no intente dirigir su máquina á través de fuertes pendientes ni hacer el recorrido á grandes velocidades.

El hernioso debe colocarse sobre una bicicleta poco elevada, y sobretodo sobre un sillín sensiblemente más atrás que los pedales.

Es esta la posición que se tomaba anteriormente mientras la de hoy coloca al caballero en una situación vertical encima del pedal; la antigua daba una posición más realmente sentada con las piernas alargadas y fáciles es concebir que esta posición fué más favorable para el hernioso.

Tales son los consejos principales que se deben dar al ciclista hernioso; si se hubiese procurado instituir para él un ejercicio especial, no se hubiera encontrado ciertamente nada más apropiado que el ejercicio de la bicicleta. Se le puede pues aconsejar sin ambages á los que padecen de hernias, tanto si llevan braguero como si pueden pasar sin él.

No solamente he hecho esta prescripción á un número considerable de herniosos, sino que he sacado además un partido especial de esta acción favorable para mis operados de cura radical de hernia.

Por más seguros que sean los resultados de una cura radical bien hecha, es prudente no permitir los ejercicios de fuerza sino después de una temporada suficiente para que las cicatrices que deben proteger el paciente contra la vuelta de la hernia hayan adquirido su definitiva solidez.

Aconsejo pues á los operados no ha-

gan esfuerzos muy violentos durante los primeros meses que siguen la operación.

Así es que aconsejo no vuelvan á empezar la esgrima ó la equitación antes de seis meses y á que vuelvan á tomar rápidamente el uso de la bicicleta. He visto algunos que desde el primer mes de estar en su casa usaban la máquina siguiendo los preceptos sobre los cuales insistí más arriba y siempre he podido persuadirme de su estado satisfactorio.

Se puede comprender por estas consideraciones y ejemplos que no era inútil insistir sobre la interesante comunicación de Mr. Loir. Si no nos enseña, como pensaba su autor, hechos nuevos, nos ha permitido sin embargo insistir sobre hechos poco conocidos, mal juzgados hasta por el público médico, y que pueden tener consecuencias terapéuticas é higiénicas de la más alta importancia.

DR. EMLIO CONTE.

(Journal de chirurgie et de médecine pratiques—10 fevrier 1899.)

## Aire puro

¡El aire puro en obleas! Sabido es que se ha hablado mucho sobre la comunicación de los señores Delaborde y Jaubert á la Academia de Medicina. Desde luego era de ver que el secreto del aire puro en obleas llegaría á ser el secreto de Polichinela. Conociábase ya—y el secreto es de años—sustancias químicas capaces de restituir su oxígeno al aire viciado por la respiración y de desembarazarle automáticamente del agua y del ácido carbónico, y esto no solo era conocido en Francia, sino también en el extranjero. Por lo que al extranjero se refiere, pueden leerse á renglón seguido de la descripción del submarino el *Holland*, el sumergible americano, y del pequeño *Aquapede*, de M. Templo, de Brooklyn, torpedero de pedal, estas palabras significativas: «El interior del buque no contiene sino aire que se purifica y se regenera por un procedimiento químico». Lo cual no puede ser más claro. En ciertos laboratorios de la Facultad de París, cualquiera se compra ya de cuanto en cuanto un poco de aire salubre contenido, en un polvo fácil de manejar y muy empleado en la fabricación de nuevas materias tintóreas. Ya anuncié yo que el nombre de esta sustancia sería revelado dentro de poco tiempo. Efectivamente, en la última sesión de la Academia de

otro día un sueldo á Pablito el gordo, para que le dejase comer unas uvas de su viña hasta saciarse, y comió más de las que cupieran en un artesón sin tener que aflojarse el vientre: dejémosle que se vaya con Dios por su camino, y déjenos seguir en paz el nuestro. Y vos, camarada, si queréis salvar el pellejo seguid con el rabo entre piernas, y no nos incomodeis más con ese tío Pedro, ó tío demonio, pues también á este se le llama Periquillo.

Como no era cordura gallear con tanta gente, creyó el escocés que lo más acertado sería continuar su camino sin desplegar sus lábios; pero los aldeanos, que desde luego se habían apartado de él con una especie de horror, por el arte de brujería en que le creían iniciado, ó por el poder que le suponían de devorar las uvas, cobraron ánimo al verse á cierta distancia, hicieron alto, prorrumpieron en gritos, cargáronle de maldiciones, y por fin de fiesta acabaron por arrojarle un granizo de piedras, sin embargo de hallarse harto lejos para mandar al otro mundo ó herir por lo menos al objeto de su furor. Quentin, proseguendo su camino, llegó también á creer que algún maleficio estaba ejerciendo sobre él un maligno influjo, ó que los aldeanos de Turena eran la gente más estúpida, idiota y salvaje de toda la Francia: concepto en que logró afirmarle la nueva aventura que le acaeció á poco rato.

Sobre la orilla del rápido y magestuoso río de que hemos hablado más de una vez, y en frente del camino que seguía, dominaba un otero coronado por tres grandes castaños, cuyo pintoresco grupo no podía menos de atraer las miradas del transeunte. Distinguiábase junto á ellos tres ó cuatro aldeanos inmóviles, con la cabeza alta, dando muestras de fijar la vista en las ramas del árbol más inmediato. Las meditaciones de la juventud son raras veces bastante profundas para no ceder al más leve impulso de la curiosidad, tan fácilmente como altera un guijarro toda la superficie de un cristalino estanque en que por casualidad cayera. Redobló Quentin el paso, y llegó á la altura á tiempo para ser testigo del horrible espectáculo que llamaba la atención de los aldeanos. Era nada menos que un hombre ahorcado en una de las ra-

estrecho círculo de sus obligaciones y placeres había reducido insensiblemente sus pensamientos y esperanzas, y hasta cierto punto aquella ardiente sed de honores y aquel deseo de distinguirse con las armas, que le animara en otro tiempo.

En una palabra, era Cuchillada un soldado activo, duro, egoísta, de cortos alcances, infatigable y osado en el cumplimiento de sus deberes; pero á esto se reducía todo su mérito, si se exceptúan los ejercicios de una devoción supersticiosa de que se distraía á veces apurando alguna espirituosa botella con el padre Bonifacio, su amigo y confesor. A tomar su genio más elevado vuelo, no dejara de alcanzar algún importante destino; pues el rey, que conocía individualmente á todos los soldados de su guardia, tenía gran confianza en el valor y fidelidad de Cuchillada; y el escocés no carecía por otra parte de discernimiento y maña para penetrar el genio del monarca y hallar medios de lisonjearle. Pero era de muy limitado talento para conferirsele más alto destino; y aunque le honraba alguna vez Luis con placentera sonrisa y le resfavores, nunca pudo pasar Cuchillada de simple archero de la Guardia escocesa.

Sin haber definido perfectamente el carácter de su tío, no dejó de chocar á Quentin la indiferencia con que oyerá la triste nueva de la desastrosa destrucción de toda la familia de su cuñado, no pudiendo menos de sorprenderle asimismo que tan inmediato pariente no le hubiera ofrecido el auxilio de su bolsillo, que se hubiera visto en precisión de reclamar directamente sin la generosidad del tío Pedro: con todo no hacía en esto justicia á su tío, suponiendo ser efecto de la avaricia esta falta de atención á sus necesidades. Como Cuchillada no necesitaba entonces de metálico, no pasó por su imaginación que podía hallarse su sobrino en distinto caso; de otra suerte, considerando á tan próximo pariente como un miembro de su mismo cuerpo, no hubiera dejado de hacer por un sobrino vivo lo que hiciera por las almas de su hermana y demás parientes difuntos. Pero sea cual fuere la causa de este descuido, no se presentaba por esto más satisfactorio á los ojos de Durward, y pesóle más de una vez el



Ciencias, M. d'Arsonval se encargó de poner las cosas en su punto. La solución del problema, dijo, no es nada nueva ni misteriosa, como se creyó en la Academia de Medicina.

Desde 1882, el mismo M. d'Arsonval en el Colegio de Francia, teniendo necesidad de hacer vivir animales dentro de vasijas cerradas, se preocupó de encontrar un medio de regenerar el aire a medida que se viciaba. Imaginó un dispositivo de la mayor sencillez. Colocó en la campana donde los animales vivían, cal sodada; luego ácido crómico en solución; y después, un depósito de agua oxigenada, dejando caer gota a gota en la campana el líquido oxidante. La descomposición respectiva del ácido crómico y del agua oxigenada restituía el oxígeno consumido. La cal se apoderaba del ácido carbónico, y los animales pudieron vivir semanas en esa atmósfera renovada sin cesar.

En el laboratorio del profesor M. Bouchard ha habido asimismo necesidad para los experimentos fisiológicos de renovar el aire viciado en vasija cerrada. Para ello se han servido de una sustancia bien conocida desde 1892, que, automáticamente, absorbe el ácido carbónico y regenera el oxígeno. Esta sustancia química es el bióxido de sodio. Un polvo, sencillamente, del que M. d'Arsonval ha puesto una muestra a la vista de sus colegas. Los señores Desgrez y Balazard fueron los primeros en concebir la idea de utilizar el bióxido de sodio para la reconstitución del aire viciado.

Algunos granos del bióxido en obleas, que pronto cualquier farmacéutico podrá entregar al consumidor, y expuesto al aire este polvo, se apoderará por sí mismo del ácido carbónico y regenerará el oxígeno consumido por la respiración. Añadiendo, además, un poco de ácido crómico, se le desembaraza al propio tiempo de las impurezas orgánicas, verdadera ponzoña que nos echa a perder los pulmones. Desde entonces, en cualquier parte, bien sea en un dormitorio, en un salón ó en una pieza reducida, se tendrá a voluntad aire nuevo, que no habrá servido antes.

Otra manera hay aún de resolver el problema. Si uno quiere vivir en vasija herméticamente cerrada, como en el interior de un submarino, no tiene más que recurrir a un pequeño depósito de oxígeno líquido, que, sin duda alguna, con un peso muy reducido suministrará una grande cantidad de oxígeno. M. d'Arsonval ha logrado conservar a la presión atmosférica en depósitos metálicos, el oxígeno líquido. El oxígeno apenas se evapora; se le puede conservar durante quince días, por lo menos. He aquí un procedimiento bien cómodo para tener oxígeno absolutamente puro.

El problema tiene mas de una solución.

Efectivamente, será justo añadir ahora que la sustancia química hallada por monsieur Jaubert, de la que este sabio no nos da la composición por ahora, no es el bióxido de sodio. Existen, pues, aun otras sustancias susceptibles de absorber el ácido carbónico y de reconstituir el oxígeno. ¡Si es que no llegamos a saber vivir en vasija cerrada, no tendrán culpa de ello los químicos!—Enrique de Parville.

Del Journal des Débats.)

## NOTICIAS

### Del extranjero:

Una embajada extraordinaria rusa es esperada en Marrakesh.

El Sultán propónese hacer un gran recibimiento a los representantes de Nicolás II.

En París acaba de hacerse una curiosa aplicación de los rayos X.

Un ladronzuelo había entrado en una tienda y robado del mostrador de la misma una moneda de 20 francos, que se había tragado.

Un parroquiano que se hallaba presente delató el hecho, que fué negado por el ratero; pero se le aplicaron los rayos X, y éstos se encargaron de explicarle el hecho.

Parece confirmarse que el Japón, aprendiendo a maravilla las lecciones que le dieron los Estados Unidos, cuando la insurrección cubana, fomenta la rebelión de los filipinos y les auxilia con armas, municiones, hombres, consejos y demás elementos apropiados para la lucha.

Ya se quejan los yankees de la conducta de los japoneses, y les parece conducta censurable la que, por ellos realizada, les parecía muy en armonía con los principios de moralidad que predicaban.

El coronel Kasutna y otros jefes japoneses, al igual de lo que hicieron los yankees en Cuba, se han alistado en el ejército filipino y combaten a los americanos, defendiendo la emancipación de sus compañeros de raza, tratados por los americanos peor que si fuesen bestias, según aseguran Aguinaldo y demás generales filipinos.

No contentos con eso, han enviado al Archipiélago 30 cañones y 30.000 fusiles, y no pasa día sin que en algún puerto de Luzón ó Visayas aijen algún cargamento de contrabando de guerra, lo cual ha obligado a Dewey a pedir numerosos barcos de guerra para mantener estrecha vigilancia en los mares de aquellas islas.

### De las provincias.

En la Gaceta se ha publicado el estado del movimiento de la Deuda flotante del Tesoro durante el mes de Febrero último, y según este dato la deuda creada en el año económico actual ascendía en 1.º de este mes a

42.008.407'87 pesetas; sin embargo, debe tenerse presente que la cuenta corriente del servicio de Tesorería ofrecía en fin del mismo mes de Febrero un saldo a favor del Tesoro de más de doce millones de pesetas, y como esta suma ha de reducir en el mes actual la cifra de aquella deuda, resulta que en realidad el aumento que ha tenido la Deuda flotante durante los ocho meses transcurridos del actual ejercicio, importa solamente 30 millones de pesetas.

Llévase con gran actividad en el Ferrol, la sumaria que se instruye para averiguar lo ocurrido en el Meteorero.

Dícese que la mayor responsabilidad del siniestro recaerá sobre el pañolero, que dejó abiertas las portillas.

Procedente de Río Janeiro, ha llegado a Las Palmas el torpedero Temerario.

Es objeto en Barcelona de muchos comentarios el siguiente hecho:

Desde el último domingo faltaba del domicilio paterno una agraciada joven de diez y siete años, llamada María Linares, hija de un vista de la Aduana de Irún.

Pocos días antes había simulado un viaje a Madrid Juan Prats, empleado temporero de la sección de importación de esta Aduana, hombre de cuarenta años, casado y con cinco hijos, vecino de la referida María, en la calle Mayor de San Gervasio.

A pesar de no tener sueldo el mencionado Prats, gastaba un lujo tren.

Avisada la policía, fueron detenidos éste y María, que estaban ocultos en distintas casas. Prats ingresó en el Palacio de Justicia, y por las diligencias practicadas se ha llegado a descubrir un fraude en la sección de la Aduana donde prestaba servicio.

Venia practicándose el fraude desde hace tiempo, simulando que eran lastre las mercancías que transcurrían algunos buques.

En las oficinas de la Aduana se practican con gran actividad trabajos de revisión de documentos, y hasta ahora se ha podido averiguar que la importancia del fraude asciende a unas 20.000 pesetas, correspondiente a los buques entrados en puerto durante el año 97-98.

Prats hacia catorce años que desempeñaba el mismo puesto.

El asunto dará juego, creyéndose que los complicados serán muchos.

La esposa de Prats, enterada de la infidelidad de su esposo con María Linares, ha sido según se dice, la que denunció el fraude.

Dice un periódico de Barcelona que aquella plaba comercial está abocada a un conflicto monetario, como el que hubo el año pasado, pero en sentido inverso.

Entonces todo el mundo quería desprenderse de los billetes del Banco, que hasta llegaron a tener depreciación; ahora los Bancos de Barcelona tienen plétora de plata, y en esta clase de moneda hacen todos los pagos, escatimando los billetes, lo cual dificulta mucho las transacciones.

Dícese que en el Banco de Barcelona, al recibir entregas de sus cuentas correntistas, mencionan en los asientos, en columnas aparte, lo que recibe en metálico y lo que se le entrega en billetes, y para efectuar los pagos, se exige que se indique la clase de numerario en que se ha de efectuar, hasta donde alcance.

Desde el Banco de Barcelona a la sucursal de España, circulan todas las tardes carros cargados de plata imonedada, y el de España, ante esta inundación de metálico no entrega billetes más que en proporción muy limitada.

En Burgos va tomando incremento la idea de incluir entre los festejos que se celebrarán con motivo del Congreso Católico, la colocación de la primera piedra para el tantas veces proyectado monumento al Cid Campeador.

### De la capital:

Nos vemos en el caso de suplicar a los diversos suscriptores que nos han mandado aviso contra faltas de puntualidad cometidas por los repartidores de LA ALMUDAINA, se sirvan dispensarlas en atención a los cambios que hemos debido introducir en dicho servicio.

Considérese que en estos últimos meses, el número de abonados han aumentado en más de cuatrocientos; y por mucho que trabajamos para organizar debidamente la repartición, siempre ocurren omisiones que de todas veras sentimos.

Han empezado con gran escala las obras para la construcción de la nueva fábrica de gas La Económica.

El edificio constará de dos cuerpos, estableciendo en uno de ellos la maquinaria y oficinas y en el otro los gasómetros.

El emplazamiento de dichos aparatos empezará tan luego queden cubiertos aquellos.

Por noticias particulares sabemos también que tan luego quede aprobado por el Ayuntamiento el proyecto para la construcción de la nueva fábrica de Electricidad, empezarán las obras para su construcción.

Esta determinación según se nos afirma es debida a que la Compañía cuenta ya con el numero suficiente de

inscritos que permiten la instalación.

Mucho nos alegramos de que ambos proyectos se lleven a la practica, pues con ellos se ha de beneficiar grandemente al público.

Hoy empezará en nuestros templos la novena dedicada al glorioso Patriarca San José, en las horas que a continuación se espesan:

En la Catedral después de la misa mayor, con meditación y música.

En Santa Eulalia a la misa de doce y al anochecer con sermón que dirá el P. Antonio Tomás.

En Santa Cruz al anochecer por el P. Riera escolapio.

En San Jaime a la misma hora por el Vicario don Miguel Gayá.

En San Miguel por P. Nadal Garau, Pbro.

En San Nicolas a las once y tres cuartos y al anochecer con sermón por P. Bernardo Matas.

En la Merced al anochecer y predicará P. José Ferrer de la Cuesta.

En las Teresas a las diez y media de la mañana, siendo el orador el P. José Auba.

En San Francisco durante la misa de once con meditación.

En el Socorro por la noche.

En San Jeronimo al anochecer con meditación.

Una señora que ayer por la tarde se paseaba por la acera del camino de Ronda entre las puertas de la Calatrava y de la Portella, recibió una pedrada en la cabeza, que le produjo una estensa herida.

Auxiliada por varios transeuntes, fué colocada en un carruaje que acertó a pasar por aquel punto, siendo conducida a su domicilio.

La Sociedad de Constructores de calzado La Igualdad, ha convocado para esta noche a las ocho, en el local que ocupa el Centro de Unión Republicana, a todos los oficiales zapateros con objeto de darles cuenta del resultado obtenido en las peticiones hechas a los Maestros de dicha industria para que les aumenten el valor del trabajo.

Según varios telegramas que se recibieron ayer en esta ciudad ha quedado confirmado el nombramiento de nuestro particular amigo el señor Conde de San Simón, jefe del partido silvelista de Mallorca, para el cargo de gobernador civil de Granada, provincia de primera clase.

Felicitemos al amigo y le deseamos feliz acierto en el desempeño de su cargo.

Desde hace algunos días varios operarios albañiles del Ayuntamiento se ocupan en reparar varios trozos del empedrado del piso de la calle de Cavallería.

Ya era hora.

Sereno y apacible fué el tiempo que reinó durante el día de ayer en esta ciudad. Desde las primeras horas de la mañana a las últimas de la tarde lució el sol en todo su esplendor, dando lugar a que los caminos y paseos de los alrededores de la ciudad se vieran algo más concurridos que de ordinario.

Hoy a las diez y media esta mañana tendrá efecto ante el tribunal de esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado del partido de Manacor contra Tomas Serra y Marcos Escaleras acusados del delito de atentado a un agente de la autoridad.

Defenderá a ambos procesados el distinguido y notable abogado don José Socías y Gradoli.

Se halla vacante la plaza de sepulturero del cementerio de la villa de Selva, dotada con el haber anual de 365 pesetas.

Los aspirantes a ella deberán dirigir sus solicitudes a la Secretaria del Ayuntamiento de dicha villa en el plazo de ocho días.

El último Boletín Oficial de la provincia, publica en la sección de la Gaceta un anuncio de información comercial relativa al comercio de la seda en Francia, y a los productos importados a los Países Bajos durante el año económico de 1897.

El Alcalde de Campos ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el Boletín Oficial la liquidación de las cuentas municipales de aquel municipio correspondientes al segundo trimestre del año económico actual.

Ayer por la tarde tuvimos el gusto de visitar la nueva lechería y horchatería de don Juan Alorda establecida en la calle de San Miguel.

El nuevo establecimiento está mon-

no haber entrado al servicio del duque de Borgoña antes de su contienda con el guarda-bosque.

En cualquier accidente desgraciado, se decía Quentin, hubiera hallado un consuelo en la reflexión de que tenía en mi tío un amigo seguro, que hiciera más llevadero mi infortunio; pero ahora le he visto, y desgraciadamente para él más favor y generosidad me ha prodigado un comerciante extranjero que el hermano de mi propia madre, un compatriota, un caballero. Acaso el sablazo que le privó de toda la gracia de fisonomía, arrebatóle al propio tiempo hasta la última gota de sangre escocesa que corría por sus venas.

Sintió Durward haber perdido la ocasión de hablar a Cuchillada del tío Pedro, para indagar alguna cosita más relativamente a este misterioso personaje; pero hablale hecho su tío tantas y tan rápidas preguntas, y había terminado tan repentinamente su conversación la campana de San Martín, que no tuvo tiempo de pensar en ello. Acordábase empero que era al parecer el anciano de áspero y melancólico genio y algo aficionado a los sarcasmos, pero generoso y liberal en su conducta; y un extranjero de esta clase vale sin duda más que un pariente insensible.

¡Qué! no dice un antiguo proverbio escocés, reflexión de Quentin: «¿Vale más blanca de extraño que sonrisa de deudo?» Pero yo sabré quién es ese hombre: no ha de costar gran trabajo averiguarlo, si es en efecto tan rico como supone el posadero. Por lo menos me dará buenos consejos en punto al partido que me convenga tomar; y si viaja por países extraños, como otros muchos comerciantes, acaso en su servicio se me proporcionarán más aventuras que en esa Guardia del rey Luis.

En tanto que pasaba esta idea por la imaginación de Quentin, una voz secreta, elevándose del fondo del corazón, donde se pasan muchas cosas sin que nosotros las sepamos, ó a lo menos sin quererlas confesar, dijole muy despacio que acaso la vecina del torreón y dama del laud y del velo sería también del viaje.

Embebido el escocés en tales reflexiones, encontró dos hombres de grave fisonomía, habitantes probable-

mente de la ciudad de Tours. Quitándose el gorro con el respeto que debe la juventud a la ancianidad, suplicóles tuviesen la bondad de decirle dónde vivía el tío Pedro.

—«¿El tío... quién, hijo mío? dijo uno de los transeuntes.

—El tío Pedro, respondió Durward, el rico comerciante de tejidos de seda que mandó plantar todas estas moreras.

—¡Buen oficio habeis tomado, y bien jóvenes os poneis a desempeñarle! dijo el que estaba más inmediato a él.

—Mirad con qué chilindrina sale el niño, añadió el otro. No es así como deben hablar al síndico de Tours los bufones y vagabundos extranjeros.»

Quedó Quentin tan sorprendido de que dos hombres, al parecer sensatos y decentes, se diesen por ofendidos de una pregunta tan sencilla y hecha con la mayor urbanidad, que no pudo de repente manifestarse a su vez resentido del tono disonante en que le contestaran. Inmóvil quedó por algunos instantes, mirándose cual se alejaban levantando el paso y volviendo de cuando en cuando la cabeza como si desearan huir de él cuanto más pronto fuese posible.

La misma pregunta dirigió a una cuadrilla de vendedores que encontró en seguida; y toda la respuesta que recibió fué si quería hablar del tío Pedro el *dómine*, ó del tío Pedro el *carpintero*, ó del tío Pedro el *algucil*, ó media docena más de *tíos Pedros* que fueron nombrando. Como los informes que de cada uno le dieron no correspondían con el que era el objeto de sus preguntas, empezaron los aldeanos a tratarle como a un impertinente que quería mofarse de ellos, y por poco no le sacuden el polvo en recompensa de su pretendida burla: pero el más anciano, a quien parecía que respetaban los demás, impidió que se arrojasen a ningún acto de violencia.

—¡Qué!... ¿No conocéis por su acento y por su gorro de loco que es uno de esos extranjeros charlatanes que recorren nuestro país, y que son llamados mágicos y brujos por unos, y bufones ó titiriteros por otros? ¿Quién sabe los engaños que va este a jugaros? Uno de ellos dió el



tado á la moderna, con un aseo y gusto exquisitos.

En él se sirven toda clase de refrescos, pasteles y demás golosinas de esta clase.

No dudamos que el público sabrá favorecer las ventajas del nuevo establecimiento.

Ayer á las ocho de la mañana fundó el vapor inglés *Hortspur* procedente de Newcastle en once días de navegación; conduciendo un cargamento de 1.100 toneladas de carbón mineral, para la Fábrica del gas de esta ciudad.

Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Inca, haber detenido y puesto á disposición del Juez de instrucción de aquel partido, á seis individuos presuntos autores de la sustracción de cierta cantidad de naranjas de un huerto de aquel término municipal.

—Por la del puesto de Sansellas, fué denunciado al Alcalde de la misma un individuo por infracción á las ordenanzas municipales de dicha villa.

Para Ibiza y Valencia salió á las diez de la mañana de ayer el vapor *Unión* llevándose la valija, nueve pasajeros y variada carga para ambos puntos.

Ayer por la mañana ocurrió una riña entre dos mujeres en la calle de Birretería las cuales se dirigieron toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

Intervino en la reyerta un agente de la autoridad, quien restableció la paz entre ambas contendientes citándolas para comparecer hoy ante sus superiores.

Según un telegrama recibido por la *Isla Marítima*, el vapor *Ballver* llegó á las seis de la mañana de ayer al puerto de Barcelona, sin novedad á bordo.

Uno de los peones albañiles que ayer por la tarde estaba trabajando en uno de los andamios de la nueva casa que se construye en la calle de la Constitución esquina á la del Estanco, tuvo la desgracia de resbalar cayendo en mitad de la calle.

Apercibidos de ello los demás operarios corrieron inmediatamente en su auxilio trasladándole en muy mal estado á la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia donde fué curado por el médico municipal señor Oliver.

El infeliz que se llama Bartolomé Guasp resulta tener una extensa herida en la cabeza y otra en el vacío izquierdo, siendo su estado gravísimo. Más tarde fué trasladado á su domicilio.

Por causa del mal tiempo no llegaron ayer á nuestro puerto, los vapores *Ciudad de Mahón*, *Lulio* y *Catalina* el primero procede de Mahón y los dos últimos de Barcelona.

Toda vez que la Comisión del arbolado de nuestro Ayuntamiento ha demostrado este año tanto celo y actividad en la tala del arboles públicos de esta población, podría dedicarse también algún cuidado al abono y mejoramiento de los mismos.

Igualmente le llamamos la atención acerca del abandono en que se tienen las palmeras plantadas frente á la Lonja y plaza del Olivar, pues sabido es que estos árboles logran en nuestro clima escaso y muy lento desarrollo si se les deja entregados á sí mismos, como lo están actualmente; pero si por el contrario se tienen cuidado en abonarles con estiércol, regarlos y cavar sus alrededores con frecuencia, entonces dichos vegetales crecen con el vigor y lozanía que les es característico.

Esperamos pues que la referida comisión se cuidará algo más de dichos vegetales.

Anoche á cosa de las ocho y media, en la calle de Colón, tres ó cuatro muchachos de unos catorce á quince años se dedicaban á la grata tarea de molestar á las personas que transitaban por aquel punto, dándose empujones y hasta atreviéndose á tirar de las mantillas á las señoras que acertaron á pasar por dicha calle.

Esto viene á demostrar la falta de educación de los muchachos que por desgracia va siendo mayor de cada día.

Una de las señoritas que ayer por la mañana asistían á los oficios divinos que se celebraron en la Santa Iglesia Catedral, fué acometida de un accidente que le privó los sentidos.

Inmediatamente fué trasladada á la capilla de San Pedro, donde se le pro-

digaron los auxilios necesarios, logrando que volviera en sí.

Continúan aún adosados á la fachada del edificio de la Diputación Provincial, unos adoquines de piedra de Canarias, que deben servir para la reconstrucción del pasadizo trasversal que existe en aquel sitio, cuyo estado no puede ser ya más detestable.

En beneficio pues del ornato y del público, ambas cosas desatendidas por completo como se ve por la Alcaldía, rogamos una vez más que se lleven á cabo dichas obras.

Teatro-Circo

Anoche, por motivos que ignoramos se suprimió la función anunciada. Para hoy traen los programas lo siguiente: *El Duo de la Africana*, Tíros con rifle por la Geraldine, *Agua, azucarillos y aguardiente*. El trapecio oscilante por la antedicha artista, *El Polichinela* y la Danza serpentina.

Mañana no hay función. Según dicen los prospectos, el domingo la Geraldine trabajará en las funciones de tarde y noche.

La semana próxima se verificará el beneficio de dicha artista, representando ella misma, secundada por varios aficionados de esta ciudad, la zarzuela *La segunda tiple*.

\*

Se nos dice que la próxima temporada de Pascua la empresa del Teatro-Circo, tiene contratada una compañía gimnasta, ecuestre y mímica, la cual trabajará por la noche en dicho coliseo y los domingos por la tarde, en la Plaza de Toros.

Notas comerciales

Escaso ha sido el movimiento comercial ocurrido en la presente semana en esta ciudad, pues la escasez de arribos por una parte y el escaso movimiento interior por otra, han hecho que los precios de la mayor parte de las mercancías se mantuvieran firmes habiendo tan solo experimentado una pequeña baja el almendron, el alcohol rectificado superior 95.º y las avellanas.

El único fruto del país que estos días ha experimentado una pequeña alza ha sido la algarroba, á causa de haberse confirmado varios pedidos hechos desde el extranjero.

El precio de dicho fruto se cotizó ayer á 4'75 pesetas el quintal. De los frutos importados solo las alubias han sufrido una alza de 2'50 pesetas por los 100 kilogramos, permaneciendo estacionados los demás precios.

Otro de los datos que indica la paralización de nuestro comercio es la desanimación que se observó ayer en el *Centro de Contratación*, donde apenas llegaron á reunirse una docena de comerciantes.

Las transacciones fueron escasísimas y de poca importancia. Los precios fijados en las pizarras fueron los siguientes:

PRODUCTOS DEL PAIS

Cereales: Almendron á 87'50 pesetas quintal. Algarrobas á 4'75 pesetas quintal. Alubias blancas de 28'50 pesetas cuartera.

Id. cocorosas á 30 pesetas cuartera. Avena de 6'50 á 7 pesetas cuartera. Cebada de 8'50 á 9 pesetas cuartera.

Frijoles á 28 pesetas cuartera. Garbanzos á 20 pesetas cuartera. Habas para cocer de 17 á 18 pesetas cuartera.

Id. para ganados de 15 á 16 pesetas cuartera. Maíz de 12 á 14 pesetas cuartera. Trigo común de 18'50 pesetas cuartera.

Xexa á 20 pesetas cuartera. Aceites: Aceites finos de 1.º de 110 á 120 pesetas los 100 kilogramos. Aceite superior de 95 á 105 pesetas los 100 kilogramos.

Aceites fábrica de 70 á 80 pesetas los 100 kilogramos. Posos y orujos de 55 á 60 pesetas los 100 kilogramos.

Alcoholes: Rectificado superior de 95º á 100 pesetas hectólitro. Corriente á 88 pesetas hectólitro. Orujo á 75 pesetas hectólitro. Residuos á 74 pesetas hectólitro.

Vinos: Tinto de 9 á 10º de 10 á 11 pesetas hectólitro. Id. de caldera por grado á 9 pesetas hectólitro.

FRUTOS IMPORTADOS

Cereales: Alpiste á 24 pesetas hectólitro. Alubias de Braila de 27'50 á 28 pesetas los 100 kilogramos.

Id. cocorosas de 35 á 36 pesetas los 100 kilogramos.

Arroz marca 00. á 29 pesetas los 80 kilogramos.

Id. id. 0 á 30 pesetas los 80 kilogramos.

Id. núm. 4 á 35 pesetas los 80 kilogramos.

Id. núm. 8 á 37 pesetas los 80 kilogramos.

Avena de 8 á 8'50 pesetas hectólitro. Cebada de 11'50 á 12 pesetas hectólitro.

Garbanzos de 33 á 35 ls 100 pesetas hectólitro. Habas á 17 pesetas hectólitro.

Avellanas

Cosechera de 1.º clase á 74'50 pesetas los 80 kilogramos.

Id. buena á 45'50 pesetas, los 80 kilogramos.

Sin cascara á 187 pesetas los 80 kilogramos.

Harinas

Fuerza superior de 45'50 á 46 pesetas los 100 kilogramos.

Id. corriente de 42 á 45 pesetas los 100 kilogramos.

Blanca superior de 44'50 á 45'50 pesetas los 100 kilogramos.

Id. corte de 4 4/4 5 pesetas los 100 kilogramos.

Para pan de 38 á 40 pesetas los 100 kilogramos.

Id. corriente de 34 á 36 pesetas los 100 kilogramos.

Id. de tercera clase de 30 á 33 pesetas.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas: Empezarán en San Felipe Neri en obsequio de la Virgen de Guadalupe.

A las seis de la mañana se expondrá el Santísimo, á las diez se cantará la misa mayor; por la noche rosario y sermón por uno de los padres de la misma Congregación después la reserva.

Otras funciones

En Montesión al anoecer continuarán las conferencias científicas religiosas el P. Solá S. J.

En Santa Clara al anoecer después del rosario empezará la novena de San José.

Visita á la Corte de Maria: A la Virgen del Rosario en Santa Catalina de Sena.

Cultos para mañana: Jubileo de Cuarenta-Horas: Continuarán en San Felipe Neri siendo la exposición á seis de la mañana, á las diez misa cantada; al anoecer meditación y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral se expondrá á la veneración la Reliquia de la Espnoja, con indulgencia plenaria y á la misa mayor predicará el sermón cuaresmal el P. Solá.

En las demás iglesias parroquiales, habrá los sermones cuaresmales de costumbre.

La Novena del Patriarca San José empezarán en las iglesias siguientes.

Visita á la Corte de Maria: A la Virgen de la Salud en San Miguel.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos dia 6 de Marzo de 1899.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 356, 5, 13, 1, 347.

Boletín meteorológico

Dia 8 á las 9 de la mañana: Barómetro . . . 758 1 mm. Termómetro seco . . 14 4 g. ct. Máxima al sol . . 18 4 > Máxima á la sombra . 14 2 > Mínima á cubierto . 12 6 > Mínima á descubierto . 11 4 > Dirección del viento . S. O. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . 42 2 kg. Kilómetros recorridos en 24 horas . 347 0 > Lluvia en 24 horas . 00 00 mm. Evaporación en 24 horas . 1 0 > Humedad á las 9 . 86 > Ascenso del barómetro en 24 horas . 1 7 > Descenso del id. en id. 0 0 >

Sociedades y Corporaciones

Ferrocarriles de Mallorca: A partir del sábado 11 del actual, se verificará de las Oficinas de esta Compañía, todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago del dividende activo de cinco pesetas por acción acordado por la Junta General.

Palma 8 de Marzo de 1899.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados: Nacimientos: Día 6.—Varones 8.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 6.—Ninguno. Defunciones: Día 7.—Miguel Aguilar Luna, casado, 67 años, c. de la Herreña, apoplejia cerebral.—Catalina Frau Arbós, soltera, 50 años, c. de Zavellá, muerte repentina.—Manuel Guasp Adel, casado, 56 años, hospital, cardiopatia.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol. Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso. Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.

Estado del mar.—Gruesa y tendida del S. S. O. y apenas rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Calimoso el horizonte, picada la mar del S., cielo con stratus, viento al terral y elevado el nivel de las aguas acaeció el orto. A las ocho se quedó calma y al poco rato entabló el S. O. flojo, á medio día continuaba.

En el curso de la tarde hubo el mismo viento, siendo flojo al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor inglés *Hortspur* de Newcastle. Salió el *Unión* para Ibiza y Valencia.

Buques fondeados: Día 8.—Vapor inglés *Hortspur*, de 1.100 ton., de Newcastle.

Buques despachados: Día 8.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para (Cabrera.—Polacra goleta española *Larrea*, de 72 ton., para Valencia.

Matadero: Día 8.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 2.—Borregos, 1.—Corderos, 3.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 88.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Castelar.—Sin confirmación: Madrid 8 á las 2'10 m.

El País publicará el resultado de una entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con el señor Castelar.

Este ha manifestado que no volverá al Parlamento pero defenderá las libertades públicas.

Cree que en el actual gobierno predominarán las tendencias reaccionarias, que provocarán radicalismos democráticos.

El ministro de la Gobernación señor Dato Iradier desconoce el supuesto telegrama que se dice puso ayer el general Rios.

Se habla de la posibilidad de una importantísima donación á favor del Tesoro.

A las cuatro de la tarde se celebrará consejo. Esperanse acuerdos importantes.

Gobernadores.—Personal.—Reformas: Madrid 8 á las 1'25 t.

Se ha firmado el cambio de gobernadores de las provincias de Valencia y Granada.

El general Terry ha sido nombrado Director de la Sección del personal de Marina.

Se han concedido cruces y algunas otras recompensas.

Ninguna noticia se ha recibido de Filipinas.

El señor Silvela nada ha resuelto aun acerca la supresión del Consejo de Estado y Tribunal de cuentas del reino.

El gobierno ha acordado cele-

brar consejos en la Presidencia los miércoles y viernes.

Los socialistas

Madrid 8 á las 9'15 m. Los socialistas han publicado un manifiesto aconsejando á sus compañeros que vayan á la lucha electoral, clasificando y dividiendo á la sociedad en dos grupos; los que trabajan y sufren de un lado; de otro los representantes de la burguesía.

Inundaciones

Madrid 8 á las 9'50 m. Han ocurrido inundaciones en varias regiones de los Estados Unidos desbordandose los rios.

Han quedado destruidos algunos puentes, edificios y plantaciones de algodón.

Hay muchos ahogados.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS En el Consejo

Madrid 8 á las 7'15 n. En la sesión del Consejo, se examinó un telegrama del Arzobispo de Manila, dando cuenta de las gestiones llevadas á cabo para conseguir la libertad de los prisioneros que se hallan en poder de los tagalos.

Nada definitivo se acordó acerca del particular.

Se ocuparon los ministros de los repatriados quienes serán atendidos en supeticiones.

El señor Villaverde encareció á los demás ministros que presenten los respectivos presupuestos parciales antes del día 31 del actual.

Los sucesivos consejos se celebrarán los miércoles y sábados.

La cuestión de los repatriados: Madrid 8 á las 9'30 n.

Un ministro, ha declarado que á los repatriados, se les pagará en cuanto el Gobierno termine las liquidaciones.

A los que la tengan hecha se les pagará enseguida.

Mencheta

Coquerroys y Panades

de tota casta y preus; es cosa riquíssima y que vos ne chupareu es dits. Las trobareu cada dia desde las dotze en E'S CAVALLET DE PAPÉ

y si no sabeu ahont está, preguntau á cualsevol persona de bon gust n'vos donarà ravó.

25-BROSSA-25

Variado surtido de molduras para marcos. Cromos y Estampas. PRECIOS ECONÓMICOS



El Odol es el primero y el único dentífrico que contrarreste con absoluta seguridad las causas de la caries dental. Esta acción positiva, que está probada científicamente, consiste en la propiedad peculiar del Odol de penetrar en los dientes picados y en las mucosas de las encías, que embebe é impregna hasta cierto punto. Compréndase bien la importancia capital de esta nueva y peculiarísima acción. Mientras que todos los demás medios usados para limpiar la boca y la dentadura sólo obran durante los pocos momentos que se emplean en esta operación, el Odol deja en las mucosas y en lasuelas picadas un depósito antiséptico cuya acción dura horas enteras. Así se logra una acción antiséptica continua, que limpiará seguramente la dentadura de todo germen infeccioso hasta en las más pequeñas hendiduras. Claro está pues, que las personas que se lavan diariamente la boca con el Odol, protegen con toda seguridad su dentadura contra la caries. El precio de un frasco (expulsador original) de Odol, cuyo contenido basta para el uso de algunos meses, es de pesetas 3'50 en todas las buenas Droguerías y Perfumerías, lo mismo que en las Farmacias.



**FERRO-CARRILES de MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

**Vapores Correos**

**SALIDAS**

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Soller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; 2 tarde para Mahón (via Alcudia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

**ENTRADAS**

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Soller, y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

**MARZO 9**

1440.—Nueva Santa Francisca.

**JUEVES**

67 | Santa Francisca, viuda y Ca. | 293  
talina de Bolonia, virg'n.

**MARZO 10**

15'3.—Colócase la primera piedra del Baluarte de Atarazanas (Barcelona).

**VIERNES**

68 | San Mellón y 89 compañeros | 297 mártires.

**Sándalo Sol** Esencia pura de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Hemorrhagia* y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

**Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis,** se curan seguramente con PERLS antiépticas SOLA á base CREOSOTAL TERPINOL y CUA-SINA.

**Morruhol** con hipofosfitos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

**Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela**

**Austria y Hungria**  
**SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS**

Contra incendios en general, contra pedriscos y heladas en las cosechas, plantaciones y arbolados.

Sobre ganados por muerte natural ó accidental de los mismos y sobre la vida humana.

**DELEGACION: SAN BARTOLOMÉ, 22-SEGUNDO**

**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE**  
**ENOLTURO**  
REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

**DEL DOCTOR PADRÓ**

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó temores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

**CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO**

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

**NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA**

**El Tricófero Padró**

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

**No más pelo blanco**  
**TINTURA DEL DOCTOR JIMENO**

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

**LA CATALANA**  
— GRAN FABRICA DE CORSÉS —  
BROSSA 16, TIENDA.—PALMA

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos.—Corsés PARISIEN, desde 3 pesetas á 100 uno.

Especialidad en corsés higiénicos para señoras delicadas, y en cajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.

Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Últimos modelos de París.—Buen corte.—Género superior.

**BROSSA 16, TIENDA PALMA**

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen composturas de todas clases.

**Imprenta de Amengual y Muntaner**

**La Previsión Paternal**  
Sociedad cooperativa de seguros sobre la vida de niños y jóvenes

Constituida en Madrid en el año de 1897, mediante Escritura pública ante el Notario de la Corte don Antonio Rodríguez Galves.

Esta gran Compañía nacional de verdadera beneficencia y que opera bajo la dirección de sus «Junta de Patronato», otra de «Inventoras» y un «Consejo de Administración», gracias á las positivas ventajas que ofrece en sus pólizas de contrato ha visto aumentar de día en día el número de asociados á tan caritativa y oportunísima Sociedad.

Contrata los seguros desde la edad de «un día» hasta «veinte años», admitiendo cuota mensual de «una peseta hasta cien».

Duración y renovación voluntaria del seguro hasta veinte años: cada cinco años.

Beneficios del Capital: lo son las cuotas pagadas por los niños fallecidos, las satisfecchas por los rescindidos por falta de pago, más, los intereses y demás beneficios resultantes de las operaciones de la Compañía.

La grandiosa ventaja de esta clase de «Ahorro» sobre todas las demás de su índole, consiste, como se vé fácilmente, en que cada asegurado, además del interés de su capital perciba, como accionista de la Sociedad su 10, 15 y hasta 20 por 100 que le pueda corresponder por resultado: del asegurado que fallece, por el que deja caducar su póliza por falta de pago y por el interés de su capital, vieniendo á ver acreedor de todas estas cantidades al superviviente y el que cumple su compromiso.

Banquero de la Sociedad: El Credit Lyonnais.

Por la Junta de Patronato, don Blas Lafuente y Paejo Pro. Capellán de Altar de la Real Capilla de Palacio.

Dirección, don Rafael Herrera del Alamo, Presidente del Consejo de Administración y propietario.—Salud, 10.—Madrid.

Representante en la Provincia: Don Miguel Gansp y Pujol—Moval, 12.

Oficina de Contrato: Don Casimiro Mestre y Font—San Felio, 23 8.—Palma.

NOTA.—Mediante aviso por escrito se pasa á domicilio.

**TRATAMIENTO DE LA DIABETES**  
con el **VINO URANADO PÉPSICO**  
PREPARADO POR **J. TORRENS FARMACÉUTICO**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada *Diabetes*.

Es de un sabor fresco y grato, sumamente agradable y solo é mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

**Depósitos:**  
En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pisá, Plaza del Píe, 2.—En Soller: Farmacia de J. Torrens.

**AGRICULTURA**  
Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

**LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA**  
Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

**ABONOS ESPECIALES PARA VINA**  
NARANJO  
ALMENDRO  
ALBARICOQUE  
ALGARROBO  
CEREALES  
HIGUERA  
OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Gilner Alñó dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martines y Pianos depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mompó de Valencia.

Se halla de venta en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2 y Conquistador 30, á precios sumamente económicos.

**PAPEL**  
cortado expresamente para cajones de higos destinados á la exportación.

Se halla de venta en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2 y Conquistador 30, á precios sumamente económicos.

**Para alquilar**  
Una tienda de mucha capacidad con espacioso almacén y agua de frente, sita en la calle de San Miguel, 69.

Darán razón en la misma calle número 78, 1.<sup>o</sup>

**Elxir Estomacal**  
de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.  
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

**NADIE TOSE TOMANDO LA PECTORINA PIZA**

Quiza los catarros, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.

De venta: Farmacia del Dr. Pisá, Plaza del Píe 6 Barcelona.

Palma.—Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

**Tienda de LAS MONJAS CUARESMA**

Grandes sartidos en géneros negros para vestidos.

Rica colección en velos y chales blondos de tamaño largo.

Mantos y mantillas para luto.

**Federico Alabera, Monjas, 25**

**Se alquila**  
Un entresuelo situado en la calle de San Pedro Nelasco, número 1.

En la misma casa, principal, primera, infórmanse.

**Alquiler**  
Se alquila un entresuelo interior con vistas á un huerto, tres cuartos dormitorios y demás necesario, con agua de fuente, sito calle del Sol, número 54, donde infórmanse.

**Barbero**  
Se necesita un oficial que sepa su obligación.—San Miguel, número 6.

**Manual** del Alcalde, sus deberes y atribuciones, Madrid—Septiembre 1898.  
Librería de Amengual y Muntaner.